

**ВЕСТНИК  
ОРЕНБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО  
УНИВЕРСИТЕТА. ЭЛЕКТРОННЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ**

**VESTNIK  
OF ORENBURG STATE PEDAGOGICAL UNIVERSITY  
ELECTRONIC SCIENTIFIC JOURNAL**

**2025. № 1 (53)**

**Учредитель и издатель:** федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Оренбургский государственный педагогический университет». 460014, г. Оренбург, ул. Советская, д. 19.

Сетевое издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 25 июня 2012 г. Свидетельство о регистрации Эл № **ФС77-50377**.

**Выходит 4 раза в год.**

Доступ читателей к опубликованным на сайте статьям свободный и бесплатный.

Для чтения полного текста статей рекомендуется использовать Adobe Reader.

Публикация статьи в сетевом издании бесплатна для всех категорий авторов.

Журнал публикует статьи по следующим научным отраслям: **БИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ, ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ, ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ.**

Издание включено в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ) и в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, по следующим научным специальностям: 1.5.9. Ботаника (биологические науки), 1.5.12. Зоология (биологические науки), 1.5.15. Экология (по отраслям) (биологические науки), 1.5.18. Микология (биологические науки), 5.6.1. Отечественная история (исторические науки), 5.6.3. Археология (исторические науки), 5.8.1. Общая педагогика, история педагогики и образования (педагогические науки), 5.8.2. Теория и методика обучения и воспитания (по областям и уровням образования) (педагогические науки), 5.8.7. Методология и технология профессионального образования (педагогические науки).

**The founder and publisher:** the Federal State Budget Educational Institution of Higher Education "Orenburg State Pedagogical University". 460014, Orenburg, Russia, ul. Sovetskaya, 19.

The registration certificate **EI № FS 77-50377** is given on June, 25, 2012, by the Federal Supervision Agency in the Sphere of Communications, Information Technology and Mass Communications.

**Publication frequency: 4 issues per year.**

The access to the articles of the e-journal is free.

To read the full text of articles must use Adobe Reader.

Papers of all authors in the web-magazine are free of charge.

The web-magazine publishes articles on the following scientific branches: **BIOLOGICAL SCIENCES, HISTORICAL SCIENCES, PEDAGOGICAL SCIENCES.**

The E-journal is included into Russian Science Citation Index (RSCI) and the List of peer-reviewed scientific publications in which the main scientific results of dissertations for the degree of candidate of science, for the degree of doctor of science should be published.

The scientific specialties: 1.5.9. Botany; 1.5.12. Zoology; 1.5.15. Ecology (biological sciences); 1.5.18. Mycology; 5.6.1. Russian history; 5.6.3. Archeology; 5.8.1. General pedagogy, history of pedagogics and education; 5.8.2. Learning theory, training and education procedure; 5.8.7. Methodology and technology of vocational education.

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ И РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Главный редактор (председатель)

*Любичанковский Сергей Валентинович*, доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории России Оренбургского государственного педагогического университета

Члены редакционного совета

*Бехтерева Людмила Николаевна*, доктор исторических наук, главный научный сотрудник, заместитель директора, Удмуртский федеральный исследовательский центр Уральского отделения Российской академии наук, г. Ижевск (Исторические науки)

*Богуславский Михаил Викторович*, доктор педагогических наук, профессор, член-корреспондент РАО, заведующий центром истории педагогики и образования, Институт стратегии развития образования РАО, г. Москва (Педагогические науки)

*Веселкин Денис Васильевич*, доктор биологических наук, профессор, заведующий лабораторией биоразнообразия растительного мира и микобиоты, Институт экологии растений и животных Уральского отделения Российской академии наук, г. Екатеринбург (Биологические науки)

*Ковальская Светлана Ивановна*, доктор исторических наук, профессор, Евразийский национальный университет им. Л. Н. Гумилева, г. Астана, Казахстан (Исторические науки)

*Кондрашин Виктор Викторович*, доктор исторических наук, профессор, главный научный сотрудник, руководитель Центра экономической истории, Институт российской истории Российской академии наук, г. Москва (Исторические науки)

*Кулаева Галина Михайловна*, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой русского языка и методики преподавания русского языка, Оренбургский государственный педагогический университет (Педагогические науки)

*Маркова Светлана Михайловна*, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой профессионального образования и управления образовательными системами, Нижегородский государственный педагогический университет имени Козьмы Минина, г. Нижний Новгород (Педагогические науки)

*Русанов Александр Михайлович*, доктор биологических наук, профессор, заведующий кафедрой биологии и почвоведения, Оренбургский государственный университет (Биологические науки)

*Рындак Валентина Григорьевна*, доктор педагогических наук, профессор, научный сотрудник, Оренбургский государственный педагогический университет (Педагогические науки)

*Рябина Зинаида Николаевна*, доктор биологических наук, профессор, ведущий научный сотрудник, Федеральный научный центр биологических систем и агротехнологий Российской академии наук, г. Оренбург (Биологические науки)

*Саввина Ольга Алексеевна*, доктор педагогических наук, профессор кафедры математики и методики ее преподавания, Елецкий государственный университет им. И. А. Бунина, г. Елец (Педагогические науки)

*Таиров Александр Дмитриевич*, доктор исторических наук, директор Научно-образовательного центра евразийских исследований, Южно-Уральский государственный университет, Челябинск (Исторические науки)

*Хисамутдинова Раулия Рахмяновна*, доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой всеобщей истории и методики преподавания истории и обществознания, Оренбургский государственный педагогический университет (Исторические науки)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ (рецензенты и эксперты статей по отраслям наук)

Информация на сайте: <http://vestospu.ru/editors/editors.html>

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор

Любичанковский Сергей Валентинович, доктор исторических наук, профессор

Ответственный секретарь

Рожков Игорь Николаевич, руководитель редакционно-издательского отдела, кандидат физико-математических наук, доцент

Редакторы

О. Б. Болотова

И. Н. Рожков

Е. С. Рожкова

Переводчик

О. В. Эпштейн, кандидат филологических наук

Веб-дизайнер и администратор сайта

Е. С. Рожкова

Адрес редакции: 460014, г. Оренбург, ул. Советская, 19

E-mail: [rio\\_ospu@mail.ru](mailto:rio_ospu@mail.ru)

При цитировании опубликованных в сетевом издании материалов ссылка на «Вестник Оренбургского государственного педагогического университета. Электронный научный журнал» обязательна.

Исключительные права на статьи, опубликованные в сетевом издании, принадлежат авторам.

EDITORIAL COUNCIL AND EDITORIAL BOARD

EDITORIAL COUNCIL

Editor-in-chief (the chairman)

**Lyubichankovskiy Sergey Valentinovich**, Doctor of Historical Sciences, Professor, Head of Russian History Department, Orenburg State Pedagogical University

Members of the editorial council

**Bekhtereva Lyudmila Nikolaevna**, Doctor of Historical Sciences, Chief Researcher, Deputy Director, Udmurt Federal Research Center of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences, Izhevsk (Historical Sciences and Archeology)

**Boguslavsky Mikhail Viktorovich**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Education, Head of the Centre of History of Pedagogy and Education, Institute of Strategy of Education Development of the Russian Academy of Education, Moscow (Pedagogical Sciences)

**Kovalskaya Svetlana Ivanovna**, Doctor of Historical Sciences, Professor, Eurasian National University named after L. N. Gumilyov, Astana, Kazakhstan (Historical Sciences and Archeology)

**Khisamutdinova Ravilya Rahimyanovna**, Doctor of Historical Sciences, Professor, Head of Department of General History and MTH, Orenburg State Pedagogical University (Russian history)

**Kondrashin Viktor Viktorovich**, Doctor of Historical Sciences, Professor, Leading Researcher, Head of the Center for Economic History, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Moscow (Russian history)

**Kulaeva Galina Mikhailovna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Head of the Department of Russian Language and Method of Teaching Russian Language, Orenburg State Pedagogical University (Pedagogical Sciences)

**Markova Svetlana Mikhailovna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Head of the Department of Professional Education and Management of Educational Systems, Nizhny Novgorod State Pedagogical University named after Kozma Minin, Nizhny Novgorod (Pedagogical Sciences)

**Rusanov Aleksandr Mikhailovich**, Doctor of Biological Sciences, Professor, Head of Department of Biology and Soil Science, Orenburg State University (Biological Sciences)

**Ryabinina Zinaida Nikolaevna**, Doctor of Biological Sciences, Professor, Leading Researcher of the Federal Scientific Center for Biological Systems and Agrotechnologies of the Russian Academy of Sciences, Orenburg (Biological Sciences)

**Ryndak Valentina Grigoryevna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Orenburg State Pedagogical University (Pedagogical Sciences)

**Savvina Olga Alekseevna**, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor of the Department of Mathematics and Methods of its Teaching, Yelets State University named after I. A. Bunin, Yelets (Pedagogical Sciences)

**Tairov Aleksandr Dmitrievich**, Doctor of Historical Sciences, Director of the Scientific and Educational Center for Eurasian Studies, South Ural State University, Chelyabinsk (Historical Sciences and Archeology)

**Veselkin Denis Vasilyevich**, Doctor of Biological Sciences, Professor, Head of the Laboratory of Plant Life Biodiversity and Mycobiota, Institute of Plant and Animal Ecology, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences (IPAE UB RAS), Yekaterinburg (Biological Sciences)

EDITORIAL BOARD (Reviewers and experts in fields of study)

Information on the web-site: [http://vestospu.ru/eng\\_vers/editors/editors.html](http://vestospu.ru/eng_vers/editors/editors.html)

---

EDITORIAL OFFICE

The Editor-in-chief

Lyubichankovskiy Sergey Valentinovich, Doctor of Historical Sciences, Professor

The Executive Secretary

Rozhkov Igor Nikolayevich, Chief of printing and publication department, Candidate of Physical and Mathematical Sciences, Associate Professor

Editors

O. B. Bolotova

I. N. Rozhkov

E. S. Rozhkova

Translator

O. V. Epshtein, Candidate of Philological Sciences

Web-designer and website manager

E. S. Rozhkova

**Editorial address:** 460014, Orenburg, ul. Sovetskaya, 19

**E-mail:** [rio\\_ospu@mail.ru](mailto:rio_ospu@mail.ru)

In case of citation of the information published in the web-magazine, references to "Vestnik of Orenburg State Pedagogical University. Electronic Scientific Journal" are obligatory.

Exclusive rights to articles published in the web-magazine belong to the authors.

## СОДЕРЖАНИЕ

### БИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Травкин В. П., Цуриков А. Г., Корчиков Е. С.</i> Новые находки лишайников и лихенофильных грибов на территории национального парка «Бузулукский бор» .....	6
---	---

### ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Букалова С. В.</i> Мобилизация рекреационных ресурсов России в годы Первой мировой войны (1914—1917) .....	17
<i>Васильев Д. В.</i> Афганистан в центре Большой игры. 1879—1885. Акт шестой: Пендинский кризис .....	38
<i>Вербовой В. А.</i> «Безропотно и без нервозности»: архиерейская деятельность архиепископа Леонтия (Бондаря) в Оренбургской епархии в 1975—1984 гг. в отчетах местных уполномоченных по делам религий .....	56
<i>Ветошкин Н. А.</i> Организация противотанковой обороны во время Гражданской войны в Испании 1936—1939 гг. в оценках советских военных советников .....	69
<i>Гибадуллина Э. М.</i> Специфика предпринимательских практик татарского купечества г. Троицка Оренбургской губернии в условиях модернизации России (60-е годы XIX — начало XX века).....	83
<i>Джунджужов С. В.</i> Привлечение яицких казаков к преследованию откочевывавших из России калмыков в январе — марте 1771 года .....	107
<i>Исаков В. А.</i> Личные обстоятельства формирования взглядов П. Н. Ткачева .....	123
<i>Константинов Г. Е.</i> Политическая жизнь в Лысьве в контексте дела группы Кабакова на Урале .....	143
<i>Кореева Н. А.</i> Ирбитская ярмарка в системе коммерческих операций казанского купечества во второй половине XIX века .....	157
<i>Красноперов А. А.</i> Погребение 1/26 Манякского могильника в Башкирии и его контекст .....	176
<i>Ларионова М. Б., Разинков С. Л., Заглодина Т. А.</i> Хулиганство как проявление «непарадности» в среде учащихся государственных трудовых резервов.....	186
<i>Подкорытова С. В.</i> Социально-экономическое положение населения 3-го Башкирского кантона (по материалам Государственного архива г. Шадринска).....	202
<i>Роднов М. И., Тагирова Л. Ф.</i> «Киргизы» Уфимской и Оренбургской губерний в начале XX века (поздние миграции киргиз-кайсаков).....	218
<i>Рыбин Д. В.</i> Конституционные проекты и идеи легалистов на рубеже XIX—XX веков .....	233
<i>Чертков А. С.</i> Становление системы образования служилого сословия Северо-Востока Азии в XVIII — начале XX века.....	247

### РЕЦЕНЗИИ

<i>Ефименко М. Н., Годовова Е. В., Любичанковский С. В.</i> Феномен учительства в региональной истории: историографические достижения последних лет. Рецензия на монографию: <i>Алмаев Р. З. Школа и учительство Южного Урала в 1941—1991 гг. Уфа : Изд-во БГПУ : ИП Копыльцов П. И., 2024. 204 с.</i> .....	260
--	-----

### ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Богданова Е. С., Руднева А. А.</i> Проектирование учебного курса «Моя семья»: аксиологический, содержательный и организационный аспекты .....	267
<i>Кузнецова Н. Н.</i> Методические приемы работы со средствами морфологического уровня на занятиях по дисциплине «Филологический анализ текста» в педагогическом вузе .....	286
<i>Свирина Н. М.</i> Методические ресурсы литературной интеллектуальной командной игры для старшеклассников.....	313

CONTENTS

BIOLOGICAL SCIENCES

*Travkin V. P., Tsuryskau A. G., Korchikov E. S.* New records of lichens and lichenicolous fungi in Buzuluk Bor (Pinewood) National Park..... 7

HISTORICAL SCIENCES

*Bukalova S. V.* Mobilization of Russia's health resources during the World War I (1914—1917)..... 17

*Vasilyev D. V.* Afghanistan at the Center of the Great Game. 1879—1885. Act Six: Pende Crisis..... 38

*Verbovoy V. A.* "Without complaint or nervousness": the episcopal activity of Archbishop Leontius (Bondar) in the Orenburg Diocese in 1975—1984..... 56

*Vetoshkin N. A.* Anti-tank defense during the Spanish Civil War of 1936—1939 by the assessments of Soviet military advisers ..... 69

*Gibadullina E. M.* Specifics of the entrepreneurial practices of the Tatar merchants of the city of Troitsk, Orenburg province, in the context of Russia's modernization (the 60-s of the XIX — early XX century) ..... 83

*Dzhundzhuzov S. V.* Involvement of Yaik Cossacks in persecution of Kalmyks who had migrated from Russia in January — March 1771 ..... 107

*Isakov V. A.* Personal circumstances that formed P. N. Tkachev's views ..... 123

*Konstantinov G. E.* Political life in Lysva in context of the Kabakov group case in the Urals ..... 143

*Koreeva N. A.* Irbit Fair in the system of commercial operations of the Kazan merchants in the second half of the 19<sup>th</sup> century ..... 157

*Krasnopeorov A. A.* Burial 26 (excavation I) of the Manyak graveyard in Bashkiria and its context..... 176

*Larionova M. B., Razinkov S. L., Zaglodina T. A.* Hooliganism as a manifestation of "unceremonious attitude" among students of state labor reserves..... 186

*Podkorytova S. V.* Socio-economic situation of the population of the third Bashkir canton (based on materials from the State Archives of Shadrinsk) ..... 202

*Rodnov M. I., Tagirova L. F.* The "Kirghiz" of Ufa and Orenburg provinces in early 20<sup>th</sup> century (late migrations of the Kirghiz-Kaisaks) .... 218

*Rybin D. V.* Constitutional projects and ideas of legalists at the turn of the 19<sup>th</sup> — 20<sup>th</sup> centuries..... 233

*Chertkov A. S.* Education system formation for the service class of Northeast Asia in the 18<sup>th</sup> — early 20<sup>th</sup> centuries..... 247

REVIEWS

*Efimenko M. N., Godovova E. V., Lyubichankovskiy S. V.* Teaching phenomenon in regional history: historiographical achievements of recent years. Review of the monograph: *Almaev R. Z. School and teaching in the Southern Urals in 1941—1991. Ufa : BSPU, IP Kopyltsov P. I. Publ., 2024. 204 p.* ..... 260

PEDAGOGICAL SCIENCES

*Bogdanova E. S., Rudneva A. A.* Designing educational course "My Family": axiological, conceptual and organizational aspects ..... 268

*Kuznetsova N. N.* Methodical use of morphological means in Linguistic text analysis class at a pedagogical university..... 286

*Svirina N. M.* Methodology of literary intellectual game for high-school students ..... 313